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Palomita: La bancada panista en la ALDF 
aplaudió la decisión de rotar la presidencia 
de la Comisión de Gobierno. > 5
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Arte para 
todo mundo 
La frontera entre 
arte y vida cotidiana 
es cada vez más 
tenue, asegura 
Shuddahabrata 
Sengupta, 
quien dirigirá 
el X Simposio 
Internacional de 
Teoría sobre Arte 
Contemporáneo, en 
México. > 9

Foto: Jaime Boites

Modifican ruta del paseo ciclista
Por el desfile que conmemorará 101 años de la Revolu-
ción se modificará la ruta del tradicional Paseo Domi-
nical en Bicicleta del Programa Muévete en Bici. >2

DOMingO biCiCLEtERO

Foto: Luis enrique Olivares

Foto: tomada de www.facebook.com/pages/Vecinos-de-Bosques-de-las-Lomas

Foto: Especial

Foto: Archivo

Ilustración: Alejandro Gómez

Los colonos de Bosques de las Lomas solicitaron la colocación  
de señalamientos en Paseos de Tamarindos, Laureles y Lilas.

Con el aumento presupuestal que autorizó la Cámara de Diputados al 
DF podrá modernizarse el transporte público, aseguró Marcelo ebrard.

<cuajimalpa>

Integrantes del Comi-
té de Vecinos de Bosques 
de las Lomas exigen que 
se prohíba el tránsito de 
camiones de carga por 
su colonia

pOR kEnya RaMíREz
kenya.ramirez@nuevoexcelsior.com.mx

Por casi una hora, un grupo de 
15 vecinos causó caos vial en la 
zona poniente al bloquear ave-
nida Paseo de Tamarindos en 
el cruce con Prolongación Pa-
seo de la Reforma.

Al no llegar a un acuerdo 
con la delegación Cuajimal-
pa, integrantes del Comité de 
Vecinos de Bosques de las Lo-
mas cumplieron la amenaza de 
impedir el paso vehicu-
lar en los túneles que 
conectan Santa Fe 
y Bosques, en de-
manda de que 
las autorida-
des prohíban el 
tránsito de ca-
miones de carga 
por su colonia.

Por Paseo de 
Tamarindos circulan 
al día más de 60 vehícu-
los con materiales de cons-
trucción que generan tráfico y 
contaminación auditiva y am-
biental, problema que desde 
agosto pasado reportaron a la 
jurisdicción sin tener respuesta 
hasta un día antes de la convo-
catoria al “bloqueo pacífico”.

Alrededor de las 9:00 ho-
ras, los residentes llegaron con 
mantas y se retiraron 45 minu-
tos después, dejando la circu-
lación afectada.

El grupo liberó la vialidad 
para dialogar con Rafael Figue-
roa, director de Obras y Servi-
cios Urbanos en Cuajimalpa. 
Entregó un pliego petitorio y 
amenazó que, de no cumplirse, 
volvería a bloquear las calles.

Los vecinos solicitaron la 
colocación de señalamientos 
en Paseos de Tamarindos, Lau-
reles y Lilas con la prohibición 
para que circulen los camiones 
con material y cascajo de nue-
vas obras en Santa Fe.

La aplicación de un ope-
rativo permanente con la Se-
cretaría de Seguridad Pública 
(SSP) y tránsito para sancionar 
a quienes violen la ley fue otra 
petición, al igual que un estu-
dio vial para instalar un tope de 
altura (tipo portería).

“Las autoridades se limitan 
a poner mantas diciendo 

que están trabajando 
en soluciones, que-

remos soluciones 
de facto, no en 
una manta. Si el 
delegado (Carlos 
Orvañanos) tie-
ne tanta disposi-

ción de diálogo ya 
estuviera aquí.
“El director de 

Obras argumenta que no 
puede hacer un tope de altura 

ni bloquear el paso de los ca-
miones, pero sí lo hicieron en 
Lomas de Vista Hermosa”, 
cuestionó Guillermo Horta, 
residente de Bosques.

También piden limpiar Pa-
seo de Tamarindos, vialidad 
que, aseguran, es secundaria, 
retirar autos mal estacionados 
y confirmar por escrito la ne-
gativa de que no se permitirá 
el paso de camiones de carga.

pLan DE La aLDf

Buscan mejorar Santa Fe
La próxima semana la Asamblea Legislativa del Distrito Federal 
(ALDF) presentará el proyecto para crear la Autoridad de Santa Fe, 
un nuevo modelo de administración para esa zona de corporativos 
de la ciudad. Los legisladores buscan que el desarrollo de esa 
parte de la capital se haga de manera planeada. >4

El GDF garantiza obras
pOR EnRiquE SÁnChEz  
y jESSiCa CaStiLLEjOS
comunidad@nuevoexcelsior.com.mx

El jefe de Gobierno del Distrito 
Federal, Marcelo Ebrard, garan-
tizó la continuidad de las obras 
públicas y, de manera particular, 
la modernización del transporte 
público, con los ocho mil millo-
nes de pesos extra que le auto-
rizó la Cámara de Diputados en 
el presupuesto de Egresos 2012.

El mandatario garantizó la 
conclusión de la Línea 12 del Me-
tro hacia el primer semestre del 
próximo año, el congelamiento 
de la tarifa de este sistema y la 
renovación del transporte públi-
co, cuyo esquema de concesiones 
“es ya obsoleto”.

“Lo que más me preocupaba 
era la Línea 12 del Metro porque 
ya estamos por terminar, no es-
taría en riesgo, tenemos que ver 
el Metrobús Línea 5, tenemos 
que tomar la decisión y mante-
ner la tarifa del Metro en tres pe-
sos”, precisó.

Ebrard reconoció el papel de 
los diputados federales, en par-
ticular los del PRD encabezados 
por Armando Ríos Piter, que lo-

graron defender los recursos que 
se le pensaban recortar al DF.

Recordó que su solicitud fue 
de 14 mil millones de pesos para 
diferentes obras de infraestruc-
tura y seguridad.

Por su parte, la presidenta de 
la Comisión del DF en la Cámara 
de Diputados, Gabriela Cuevas, 
dijo que es necesaria una reforma 
fiscal “donde paguen más los que 

más tienen y se den más recursos 
a los que menos tienen”.

Reconoció que a la ciudad le 
hacen falta más recursos para 
invertir en cuestiones como el 
transporte o servicios públicos.

El líder del PAN en el DF, 
Obdulio Ávila,  también calificó 
como positiva la aprobación de 
recursos extra para la capital por 
parte del Congreso.

BORDO PONIENTE

PARA SU CIERRE
FALTAN DÍAS

BORDO PONIENTE

PARA SU CIERRE
FALTAN DÍAS4 5

Aprehensión
La PGJDF, a cargo de 
Miguel Ángel Mance-
ra Espinosa, atrapó 
a integrantes de las 
bandas rivales  
La Mano con ojos 
y Los Changos >7

Foto: Quetzalli González

60
CAMiOnes

de carga circulan 
al día por 

tamarindos

+
excelsior.com.mx

vea mapa

Expertos plantean que 
hay que confinar estas 

unidades de transporte  a 
rutas pequeñas y que sólo 

lleven pasajeros a terminales 
de Metrobús y Metro >6

Bloqueo de 
15 vecinos



2 :  comunidad� J U E V E S  1 7  d E  n o V i E m b r E  d E  2 0 1 1  :  EXCELSior

La historia en Excélsior

m
e llegó al correo la denuncia de un lector. 
Algo que me paró los pelos de punta y de-
finitivamente, como no puedo reenviarlo 
a todos mis queridos lectores, les compar-
tiré por este medio de lo que me enteré. 

La marquesa es un lugar a donde los 
defeños acudimos para contactarnos un poco con el cam-
po. El plan es delicioso: frío, café de olla, quesadillas de 
comal con tortillas azules, sopita de médula, y ¿por qué 
no?, uno que otro tequilita o un mezcal; alquilar caballos, 
aunque más parezcan mulas y si andamos de humor rentar 
unas motos para jugar en la pista; ¿suena bien, verdad?

Pues la realidad detrás de La marquesa parece ser otra, 
ya venía yo escuchando comentarios de allegados que 
cuando contaba que iría o había ido a La marquesa me de-
cían que tuviera mucho cuidado. Ese plan lo hacía con mis 
primos, nos encantan los caballos y, de eso a nada, pues 
disfrutábamos de irnos a soltarles la rienda. Creo que el 
plan se aguó y, aunque no me conste, no se me hace jalado 
de los pelos ni mucho menos increíble que la impunidad 
llegue hasta allá. 

Una familia se fue a pasear a La marquesa. Adultos, una 
mujer embarazada, niños de tres hasta cinco años. resul-
ta que alquilaron unas 
motos; es bien sabido 
que todo lo que te ren-
tan allá está en pésimo 
estado, los caballos son 
flacos y las motos de 
milagro arrancan, pero 
es parte del plan. A uno 
de los niños se le apa-
gó la moto, los adultos 
fueron a decirle al que 
presta el servicio que se 
la cambiara, pues esa ya 
no servía, el tipo acusó 
al niño de ser el culpable 
por no saberla utilizar; 
el padre saltó diciendo 
que eso no era así y que 
mejor les regresaran el 
dinero y ya, la fiesta en 
paz. En ese momento 
el animal que renta las 
motos se le fue a la es-
palda con un palo, luego empezaron a salir tipos con palos 
y piedras, golpearon a los hombres y no sólo eso, a los ni-
ños de tres y cinco años los atacaron con piedras también, 
la chica embarazada se libró, pero también estuvo a punto 
de ser golpeada. Las marchantas que venden las quesadi-
llas se metieron también a agredir a la familia. Cuando la 
familia logró escapar acudió a una patrulla, que cómo me 
gustaría tener el número de unidad para denunciarla abier-
tamente: les respondieron que ellos no se metían con esa 
gente porque terminaban agredidos, que los encueraban, 
los colgaban de los árboles y los golpeaban ¡quéeeeeee! To-
dos terminaron en el hospital con lesiones, puntos de sutu-
ra y un fuerte susto que no te lo borran del día a la noche. 

Lo peor de todo es que de eso se ha dado parte a las au-
toridades en diversas ocasiones. En La marquesa secues-
tran, asesinan y violan. En ese mismo correo contaban que 
al novio de una chica lo habían colgado en un árbol y gol-
peado hasta matarlo, mientras a la chica la violaban entre 
tres.

 Una vez más, las autoridades de Toluca no hicieron 
nada. Lo peor de todo es que el gobierno mexiquense se 
hace de la vista gorda, siendo un sitio con tantas denuncias 
y tanta impunidad y tanto crimen, les importa un carajo. 
Pero cómo nos atrevemos a pedir justicia si están prepa-
rándose para las elecciones de 2012 ¡no molestar, por fa-
vor, que hay cosas más importantes que hacer!

@Alasdeorquidea
facebook.com/Alasdeorquidea
YoUTUbE: Alasdeorquidea 
Alasdeorquidea.tumblr.com
alasdeorquidea@gmail.com

Lo peor de 
todo es que las 
autoridades 
se hacen de la 
vista gorda, 
siendo un sitio 
con tantas 
denuncias les 
importa poco.

¿Lo has visto?
Nombre: Luis Felipe 
de Jesús Becerril 
Córdoba

Edad: 16 años.

Complexión: delgada.

Estatura: 1.79 metros.
Tez: blanca
Cabello: ondulado, castaño oscuro 
y corto.
Señas particulares: cicatrices de 
varicela y acné en el rostro. 
Se extravió el 13 de noviembre de 
2011 en la colonia Iztaccíhuatl, 
delegación Benito Juárez. 

Informes: 53-45-50-80 y
53-45-50-82 o www.pgjdf.gob.mx

Paro por aniversario
 n Se anuncia que habrá paro de labores, 

manifestaciones y mítines para 
conmemorar el día de la Revolución.
Mexicana.

 n Las empresas petroleras tendrían que 
pagarle a 219 empleados por el servicio 
exclusivo del sindicato.

 n Al menos sesenta personas muertas 
por otro bombardeo sobre la ciudad 
de Madrid, España. Sólo una pequeña 
zona urbana está tomada por rebeldes.

Piden gobierno mundial
 n El primer ministro indio Sri Pandit 

Jawaharlal Nehru sugiere la creación 
de un gobierno mundial y cree que 
no habrá guerra, habló durante un 
Congreso en pleno.

 n El primer tramo del Anillo Periférico, 
y otras obras más serán inauguradas 
por el presidente Adolfo López Mateos 
en el Distrito Federal. Alrededor de 
200 millones de pesos es el valor del 
conjunto de las obras.

La IP está preocupada
 n Está preocupado el sector patronal 

por la política impositiva de 87, dice 
Bernardo Ardavin, presidente de 
la Confederación Patronal de la 
República Mexicana.

 n Reducir costos, precios e inflación es la 
meta,asegura el presidente mexicano 
Miguel de la Madrid Hurtado. 

 n El receso en el Congreso de Estados 
Unidos pone en peligro a Nicaragua: 
Daniel Ortega.

75 añoS
1936

50 añoS
1961

25 añoS
1986

Favor de no 
molestar

La Marquesa se ha convertido a últimas 
fechas en un sitio peligroso.

EL PERIÓDICO DE LA V IDA NACIONAL
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Festejo patrio desvía 
ruta del paseo en bici
por CINTya CoNTrEraS
cintya.contreras@nuevoexcelsior.com.mx

c
on motivo del 
desfile conme-
morativo del 
101 Aniversario 
de la revolu-
ción mexicana, 

que organiza la Secretaría de 
la defensa nacional, el próxi-
mo domingo 20 de noviembre se 
modificará la ruta del tradicio-
nal Paseo dominical en bicicleta 
del Programa muévete en bici, 
informó la Secretaría de medio 
Ambiente del dF.

A diferencia de la ruta que ini-
cia en la calle de Lieja, corre por 
todo Paseo de la reforma, entra 
al Centro Histórico y continúa 
hasta la zona de La Villa, en esta 
ocasión comenzará en la glorieta 
Simón bolívar, sobre Paseo de la 
reforma norte y la calle Violeta, 
en la delegación Cuauhtémoc, y 
continuará hasta la calle Victo-
ria, en Gustavo A. madero, en un 
tramo de 10 kilómetros.

Autoridades locales advier-
ten que, ante los cierres al paso 
y a la circulación que habrá en el 
primer cuadro de la ciudad, los 
ciclistas modifiquen con tiempo 
su recorrido en el paseo, pues la 
Secretaría de la defensa coloca-
rá, desde temprana hora, desde 
Lieja hasta avenida Juárez, cin-
co módulos parlantes donde se 
estará informando a los ciclistas 
y visitantes al paseo dominical 
en bicicleta sobre el cambio de 
ruta, para que se desplacen hasta 
la Glorieta Simón bolívar.

Los ciclistas no podrán ingre-
sar a los carriles centrales del Pa-
seo de la reforma, en el tramo 
de  Lieja hasta avenida Hidalgo, 
pues ese espacio estará confina-
do para la realización del desfile, 
por lo que la Secretaría de medio 
Ambiente sugiere a los ciclistas 
utilizar la ciclovía para incorpo-
rarse al recorrido ciclista en la 
glorieta de bolívar.

En un comunicado informó 
que durante los 10 kilómetros del 

Por desfile del 101 aniversario de la Revolución Mexicana, 
piden a ciclistas evitar pedalear por Reforma y av. Juárez

Arte de Roma-Condesa sale a barrios
por arTUro pÁraMo
arturo.paramo@nuevoexcelsior.com.mx

La séptima edición del Corredor 
roma-Condesa será dedicado, 
el próximo 26 de noviembre, al 
disfrute del espacio público y a 
la defensa del patrimonio artís-
tico de esas colonias, aseguró 
Ana Elena mallet, promotora 
de ese encuentro.

El corredor, que inició como 
un encuentro de restauranteros 
y galeristas para promover esos 
barrios, tendrá visitas guiadas, 
exhibiciones al aire libre, expo-
sición y venta de productos or-
gánicos, así como un restaurante 
con menú efímero, es decir, que 
se creará sólo para ese día.

“Queremos que la gente esté 
consciente de la riqueza de esta 
zona, por eso en esta edición in-
tegramos actividades en espa-
cios abiertos para que vecinos 
y visitantes aprecien la riqueza 
arquitectónica”, explicó mallet. 

A través de Twitter se realiza-
rá una trivia cuyo premio será un 
recorrido para conocer los rinco-

nes más interesantes de la zona, 
incluyendo el barrio de La ro-
mita, y conocer la variedad ar-

quitectónica, las tradiciones y 
forma de vida de ambas colonias.

mallet explicó que una expe-
riencia que se rescató de la an-

terior edición es el menú 
efímero en un restau-

rante, en este caso 
La Garufa, donde 
el crítico culi-
nario Alejandro 
Zárate elaborará 
la carta que sólo 
se servirá ese día.

En la Plaza río 
de Janeiro se mon-

tará el mercado 100, 
con 25 puestos de pro-

ductores de frutas, verduras y 
legumbres orgánicas que se co-
sechan en las cercanías del dF.

En la Plaza La romita se ins-
talará un grupo de promotores de 
huertos urbanos que orientarán a 
los asistentes sobre cómo habili-
tar su propio huerto en su casa.

Los detalles de esta edición 
en: ccromacondesa.mx.

Paseo dominical se contará con 
tres estaciones que se ubicarán 
en la glorieta de Simón bolívar, 
en calzada de Guadalupe y Eje 2 
norte, y la última en calzada de 
los misterios y Euskaro con los 
servicios de préstamo de bicicle-
tas, sanitarios públicos y módu-
los de mecánica básica, entre 
otros servicios de emergencia.

Aunque el desfile iniciará a 
las 11 de la mañana y concluirá a 
las 13:30 horas, el paseo ciclista 

mantendrá su horario habitual 
de ocho de la mañana a dos de 
la tarde.

Autoridades locales advirtie-
ron sobre la presencia de 775 ca-
ballos en las inmediaciones del 
primer cuadro, que participarán 
en el desfile en varios de los con-
tingentes montados.

Sobre la circulación, el GdF 
recomienda no transitar por la 
zona y obedecer señalamientos 
de desviación de vehículos para 

evitar aglomeraciones en puntos 
bloqueados.

Propuso como vías alternas 
para automovilistas que necesi-
ten cruzar la zona centro rumbo a 
otros destinos, avenida Chapul-
tepec, San Cosme, Circuito in-
terior, Anillo de Circunvalación, 
Ferrocarril Hidalgo, Congreso de 
la Unión e insurgentes , así como 
evitar el intento de cortar camino 
por calles del Centro, pues todas 
estarán cerradas.

Foto: Héctor López/Archivo

En las plazas públicas habrá exhibiciones de galeristas.
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Ruta 
de las
bicicletas

La ruta del domingo

Autoridades piden a ciclistas
respetar los señalamientos

De acuerdo con autoridades del 
Gobierno del Distrito Federal las 
vías alternas para circulación 
vehicular en la zona centro de 
la Ciudad de México son las 
siguientes

 n Avenida Chapultepec.
 n San Cosme.

 n Circuito Interior.
 n Anillo de Circunvalación.
 n Ferrocarril Hidalgo.
 n Congreso de la Unión.
 n Avenida de los Insurgentes.
 n Evite llegar a la zona donde se 

lleva a cabo el desfile.

podrÁ CIrCUlar por aqUí

60
EspaCios

serán abiertos al 
corredor roma 

Condesa

Foto: Mateo Reyes/Archivo. Gráfico: Cristina Medrano
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Presenta sus más sinceras condolencias al 

ING. JOSÉ COVARRUBIAS BRAVO,

colaborador y amigo de esta empresa, por el 

lamentable fallecimiento de su Señor Padre

DON JOSÉ 
COVARRUBIAS BELTRÁN

Y ruega a Dios por su pronta resignación.

 

Descanse en Paz.

México, D.F. a 17 de noviembre  de 2011.

TELÉFONOS DE MÉXICO, 
S.A.B. DE C.V.
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RAÚL  
CERVANTES

comunidad@nuevoexcelsior.com.mx

Problemas 
y 

soluciones

Impuesto 
ecológico (II)

El desarrollo tecnológico ha hecho posible 
que los autos consuman menos combustible.

E
stá ampliamente estudiado que el efecto del 
programa Hoy No Circula sobre el tránsito y 
sobre la contaminación ha sido limitado, de-
bido a que la gente adinerada y la clase me-
dia (que son los que tienen poder adquisitivo 
para comprar automóviles) incrementaron el 

parque vehicular del dF: los primeros compraron más co-
ches y, los segundos, adquirieron una carcacha de bajo pre-
cio para utilizarla el día en que su auto de diario no circula.

El desarrollo tecnológico ha hecho posible que los co-
ches consuman menos combustible y a la vez emitan me-
nos contaminantes. Aun así, la autoridad local, en lugar de 
hacer más estrictos los parámetros de la verificación para 
mantener la restricción de no circular un día, modificó el 
programa para que las unidades nuevas circulen todos los 
días, buscando incentivar la renovación del parque vehicu-
lar. El resultado es que ahora tenemos la calcomanía cero, 
la doble cero y la triple cero, y mucho congestionamiento. 
Para mitigar el tránsito se amplió el año pasado el Hoy No 
Circula a los sábados.

Como ya se comentó en un artículo anterior, hoy se 
paga anualmente un derecho de forma conjunta con la Te-
nencia por la utilización de vialidades. Se considera que 
para reducir el congestionamiento de tránsito, la tasación 
de dicho derecho debe ser en función del peso o de las di-
mensiones de los automóviles: los vehículos pesados deben 
pagar por circular más que los pequeños (bajo la lógica de 
que éstos desgastan e incluso destruyen los pavimentos). 
Si fuera por dimensiones, los autos grandes deberían pagar 
más porque utilizan mayor espacio público.

El pago de este derecho debe ser lo suficientemente alto 
para inhibir el uso del 
automóvil, pero con-
templar descuentos por 
día no circulado de lu-
nes a sábado: si alguien 
decide no circular un 
día, entonces tendría 
un descuento de 17%; si 
no circula dos días a la 
semana, el descuento es 
de 34%. En el extremo, 
si alguien no circula de 
lunes a sábado tendría  
100% de descuento.

dependiendo de los 
días que alguien decida 
no circular portaría una 
calcomanía de color. 
Hay muchas personas que sólo necesitan el coche un día o 
dos a la semana. Por lo mismo, no deberían pagar lo mismo 
que quienes usan el vehículo a diario.

domingos y días festivos podrían circular libremente 
todos los vehículos así como durante los horarios noctur-
nos, a partir de las 10 pm y hasta las 6 am.

Con esta forma distinta de regular los días que no se 
circula sería innecesario el programa Hoy No Circula. Si a 
este derecho se le complementa con el impuesto a la conta-
minación que se expuso la semana pasada, tendríamos dos 
instrumentos claramente diferenciados de política pública 
que ayudarían, por un lado, a reducir la contaminación y, 
por el otro, el tránsito.

Recapitulando: se propone un impuesto a la contami-
nación proporcional a la cantidad de gases contaminantes 
emitidos y un derecho por uso de vialidades proporcional 
al peso o al tamaño de los vehículos, con descuentos en 
función del número de días que se circule.

Si estas dos propuestas se llegaran a implantar, ya no se-
ría necesaria la verificación ni el programa Hoy No Circula.

A diferencia de lo que ocurre con la Tenencia, estas con-
tribuciones deben establecerse en ley y etiquetar la recau-
dación al cuidado del medio ambiente y al mantenimiento 
de vialidades.

*Doctor en derecho

Como se comen-
tó en un artículo 
anterior, hoy se 
paga anualmen-
te un derecho de 
forma conjunta 
con la Tenencia 
por el uso  
de vialidades.

<pasarela de delegados>

por kenya ramírez
kenya.ramirez@nuevoexcelsior.com.mx

En medio del recuento de logros 
en dos años de gestión en la de-
legación Miguel Hidalgo, las 
cartulinas aparecieron al fon-
do del Casino Militar de Campo 
Marte para exigir cuentas so-
bre el ejercicio del presupuesto 
participativo.

Un grupo de 15 vecinos inte-
rrumpió ayer el segundo informe 
de labores de demetrio Sodi y se 
aproximó al escenario encabeza-
dos por Atziri Carranza, presi-
denta del Consejo Consultivo 
delegacional.

La acompañaron colonos de 
Anáhuac y Reforma Social, a 
quienes el delegado Sodi señaló 
como gente afín a Víctor Hugo 
Romo, diputado local del PRd.

Minutos después, personal 
de la demarcación los desalojó 
del recinto en medio de porras 
del resto de los asistentes a fa-
vor del funcionario.

“Es muestra de que tenemos 
un gobierno plural y atendemos 
a todos por igual: a los que están 
a favor o en contra y muestra de 
ello es esta situación”, comentó 
Sodi y continuó con su informe.

El funcionario reconoció que 

por jessica castillejos
jessica.castillejos@nuevoexcelsior.com.mx

L
a próxima sema-
na la Asamblea 
Legislativa del 
distrito Federal 
(ALdF) presen-
tará el proyecto 

para crear la Autoridad de Santa 
Fe, un nuevo modelo de adminis-
tración para esa zona.

durante las mesas de trabajo 
con jefes delegacionales para di-
señar el presupuesto de 2012, el 
diputado local Leonel Luna ex-
plicó que con esta figura se bus-
ca que el desarrollo de esa zona 
corporativa se haga de manera 
planeada y ordenada.

de esta manera, el nuevo mo-
delo de gestión recibiría recursos 
etiquetados para las diversas ne-
cesidades, se conformaría por un 
grupo de expertos que diseñen 
un crecimiento ordenado, ade-
más de que se garanticen apoyos 
sociales a las colonias aledañas 
al corporativo con el objetivo de 
lograr un equilibrio social.

Asimismo la Autoridad de 
Santa Fe contemplaría la par-
ticipación tanto de las delega-
ciones Álvaro Obregón como 
Cuajimalpa, ya que ambas de-
marcaciones son encargadas de 
dotar de servicios a esa zona.

durante esta reunión de tra-
bajo, el delegado en Cuajimalpa, 
Carlos Orvañanos, se mostró a 
favor de la medida y se compro-
metió a entregar en los próximos 
días sus propuestas para enri-
quecer el modelo.

“Santa Fe es un potencial 
económico importante para la 
ciudad, representa uno de los 
desarrollos inmobiliarios y de 
oficinas más importantes en La-
tinoamérica, pero enfrenta una 
serie de problemas: no se planeó 
hacia afuera, los accesos se han 
saturado y existe un gran con-
traste social”, expresó Luna.

Indicó que es impor-
tante comenzar a ac-
tuar, ya que Santa 
Fe se encuentra en 
un 60 por ciento 
de su desarrollo.

Distribución  
de recursos
Pa ra  ga ra n t i -
zar la asignación 
de los recursos a las 
delegaciones, los di-
putados Valentina Batres y 
Erasto Ensástiga presenta-
ron una iniciativa para crear 
la Ley de distribución de Re-
cursos Presupuestales para las 
delegaciones.

Esta norma establece un fon-

La ALDF presentará un nuevo modelo de administración que busca que el 
desarrollo de esa zona corporativa de la capital se haga de manera planeada 

Foto: Luis Enrique Olivares

Foto: Especial

Demetrio Sodi destacó la reducción de delitos de 23% en Miguel 
Hidlago, gracias al trabajo coordinado con la PGJDF y la SSP-DF.

do general para la distribución de  
las delegaciones, el cual deberá 
recibir, mínimo, 20 por ciento 
del presupuesto para el distrito 
Federal y se establece que en un 
plazo de cinco años estos recur-
sos se irá aumentando progresi-
vamente para que en 2016 sea de 
22 por ciento.

Actualmente las de-
legaciones no reciben 

más de 15 por ciento 
del presupuesto de 
la ciudad, lo cual 
ha sido calificado 
como insuficien-
te por los propios 
delegados.

Ayer  acudieron a 
la ALdF los jefes de-

legacionales de Cuaji-
malpa, Gustavo A. Madero, 

Iztacalco, Iztapalapa y Magda-
lena Contreras para presentar 
sus proyectos de presupuesto 
para 2012, y calificaron como in-
suficiente el techo presupuestal 
que plantea otorgarles la Secre-
taría de Finanzas.

Carlos Orvañanos indicó 
que, por ejemplo, en Cuajimal-
pa ya se tiene comprometido 
99.8 por ciento del presupuesto 
modificado.

El delegado en Gustavo A. 
Madero, Víctor Hugo Lobo, 
acusó una reducción en el techo 
presupuestal de 7.3 por ciento 
respecto del presupuesto 
ampliado del año an-
terior, y hasta el 31 
de octubre tienen 
comprometido 99 
por ciento de su 
presupuesto.

llegan a cobrarle 
a orvañanos
A la salida de su  
reunión de trabajo con 
diputados locales, Carlos 
Orvañanos fue interceptado 
por Israel Sardaneta, abogado 
del despacho Rosa y Asociados, 
quien le reclamó un adeudo de 
cuatro millones de pesos.

El abogado, que iba acompa-
ñado de un supuesto notario pú-

blico, explicó que el adeudo era 
por los servicios que su despacho 
prestó al panista para impugnar 
la elección de 2009 y con el cual 
se logró el reconocimiento de su 
triunfo electoral.

Cuestionado al respecto, Or-
vañanos dijo que estas acusacio-
nes eran falsas y no descartaba 

que se tratara de una ma-
niobra política para 

desprestigiarlo.
“No lo conozco 

y es curioso que 
si fue en el proce-
so de 2009, venga 
a cobrar dos años 
después. Es un 

tema que no consi-
dero ni una difama-

ción o una calumnia, 
más bien es una estupidez”, 

expresó Orvañanos.
Por otro lado, anunció que el 

23 de noviembre definirá si pe-
dirá licencia a su cargo para con-
tender en el proceso interno de su 
partido en busca de la candida-
tura del gobierno del dF.

Santa Fe es un potencial eco-
nómico importante para la 
ciudad, representa uno de los 

desarrollos inmobiliarios y de oficinas 
más importantes en Latinoamérica.”

leonel luna
diputado local

No lo conozco y es curioso que, 
si fue en el proceso de 2009, 
venga a cobrar dos años des-

pués. Es un tema que no considero ni 
siquiera una difamación.”

carloS orvañanoS
delegado en cuajimalpa

60
Por ciento
 de su desarrollo 

posible tiene 
santa Fe

$4
MilloneS
es el supuesto 

adeudo de  
orvañanos

 una tarea 
comPartida

la autoridad de Santa Fe contemplaría la participación de las delegaciones 
Álvaro obregón y cuajimalpa, cuyo titular es carlos orvañanos (corbata azul).

han tenido problemas para ejer-
cer el presupuesto participativo  
en las más de 80 colonias de la 
demarcación por el exceso de bu-
rocracia, lo cual ha ocasionado 
confrontación con comités veci-
nales, sin embargo, aseguró que 
antes del 15 de diciembre  el re-
curso se ejercerá en su totalidad.

En el informe, Sodi destacó 

los logros en el combate a la in-
seguridad con una reducción de 
delitos de 23% gracias al traba-
jo coordinado con Miguel Ángel 
Mancera, procurador capitalino, 
y Manuel Mondragón, titular de 
Seguridad Pública del dF.

Como un ejemplo de rescate 
de espacios públicos mencionó 
el Parque lineal que cubrirá 12 

kilómetros, la construcción del 
Parque Caneguín, en la colonia 
Argentina, y el deportivo Pavón, 
que estará listo el año próximo.

En materia cultural, Sodi 
anunció que el próximo 30 de 
noviembre inaugurarán en Par-
que Lira el primer Museo del 
Escritor, en colaboración con la 
Fundación René Avilés Fabila. 
Contará con una biblioteca con 
15 mil volúmenes y documentos, 
cartas y objetos pertenecientes a 
narradores y poetas.

El delegado criticó a la ad-
ministración central y dijo que 
la ciudad requiere otra forma de 
gobernar, con lo cual anunció su 
aspiración para 2012.

Al informe que se realizó en el 
Casino Militar de Campo Marte, 
con un costo de 200 mil pesos, 
asistió el panista diego Fernán-
dez de Cevallos, quien dijo que 
Sodi es una de las mejores opcio-
nes para competir, aunque aclaró 
que apoyará a cualquiera de los 
candidatos que elija su partido.

“A mí me parece una de las 
muy buenas opciones que tiene 
la ciudad”, comentó.

Al informe acudieron diputa-
dos del PAN locales y federales, y 
Odbulio Ávila, líder panista en la 
capital de la República.

orientan en criSiS
el titular de educación del DF, Mario Delgado, dis-
tinguió a 30 servidores públicos que tomaron el di-
plomado “Formación de orientadores y orientado-
ras sicosociales en situación de crisis y desastres”.

eDucación

Foto: XXXXXXXXX

Irrumpen en informe de Sodi

En Santa Fe tendrán 
su propia Autoridad 
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<visita a pacientes>

“Lo más importante 
son las personas”
por enrique sánchez
enrique.sanchez@nuevoexcelsior.com.mx

E
n la acción de un 
gobierno lo más 
importante  son 
las  personas, 
aseguró Marce-
lo  Ebrard,  jefe 

de Gobierno, tras escuchar los 
testimonios de pacientes con 
obesidad mórbida, pues “todo 
lo que tenga que ver con el su-
frimiento humano es lo que nos 
debe preocupar”.

En el marco de su visita a la 
Clínica Integral de Cirugía para 
la  Obesidad  y  Enfermedades 
Metabólicas del Hospital Ge-
neral  doctor  Rubén  Leñero, 
Ebrard Casaubon expresó que 
si hay un  ánimo resuelto eso se 
puede lograr.

En la clínica, donde se han 
efectuado gratis casi 300 ciru-
gías de bariatría que hubieran 
tenido un costo de entre 250 mil 
y 300 mil pesos cada una, señaló 
que le preocupa que si México no 
corrige el problema de obesidad, 
en 2030 subirá del décimo al sép-
timo lugar mundial.

El  gobernante  capitalino 
aclaró que una de las preocu-
paciones son las personas que 
padecen obesidad, pues es un 
problema de salud pública que 
puede acortar la vida, pero tam-
bién segregar y discriminar. 

“No es nada más un tema es-
tético, sino es un tema de cómo 
te sientes contigo mismo”, ma-
nifestó Ebrard.

En este contexto, el jefe de 
Gobierno escuchó los testimo-
nios de personas beneficiadas 
por este programa; se trata de 
historias de vida de pacientes, 
algunos de ellos con un peso su-
perior a los 200 kilos.

Uno  de  los  casos  es  el  de 
Evangelina  Pérez  Sánchez, 
quien llegó a la clínica hace año 
y medio con un peso de 146 kilos 
y un cuadro de depresión severa.

La  beneficiada  felicitó  al 
mandatario local por elevar la 
calidad de  las personas como 
ella,  “por  darles  esperanza”, 
pues la sociedad no está prepa-

Al recorrer la Clínica Integral de Cirugía para la Obesidad y Enfermedades 
Metabólicas, Marcelo Ebrard dijo que le preocupa la salud de los capitalinos

Apoya rotar 
presidencia
Mariana Gómez del 
Campo, líder de diputa-
dos del PAN local, salu-
dó que el Senado impida 
que un solo partido lleve 
las riendas de la ALDF

por JessicA cAsTiLLeJos
jessicas.castillejos@nuevoexcelsior.com.mx

La coordinadora del Partido 
Acción Nacional (PAN) en la 
Asamblea Legislativa del dis-
trito Federal (ALdF), Mariana 
Gómez del Campo, consideró 
que la rotación en la presiden-
cia de este órgano legislativo 
beneficia principalmente a la 
ciudadanía.

El martes, el Se-
nado de la República 
aprobó  reformas  al 
Estatuto de Gobierno 
del dF para que la Co-
misión de Gobierno de 
la ALdF rote su presi-
dencia entre todos los 
partidos políticos.

Laresolución  de-
berá ser avalada por 
la Cámara de diputados. Gó-
mez del Campo confió en que 
así será, y antes de que conclu-
ya el año se cuente con una ley 
que permita iniciar la rotación.

“Los capitalinos merecen 
ser representados desde dis-
tintas posiciones. debe quedar 
claro que la ALdF no perte-
nece a un partido político, es 
de todos los habitantes capi-
talinos, quienes depositan su 
confianza en diputados de di-
versas ideologías para la toma 

de decisiones. Es demostrarle a 
ciudadanos que se legisla para 
ellos”, dijo.

Indicó que no es la primera 
vez que el Senado y el Congreso 
de la Unión realizan cambios al 
Estatuto de Gobierno del dF y 
dijo que en esta ocasión “las re-
formas tienen su motivación en 
el interés de que los capitalinos 
estén mejor representados”.

Explicó  que  las  reformas 
al artículo 50 del Estatuto de 
Gobierno  del  dF  pretenden 
que ningún partido cuente con 
el control absoluto de la ALdF.

“La integración actual de 
la Asamblea Legislativa es un 
ejemplo claro de que estas re-
formas son necesarias, pues 
no olvidemos que el PRd, con 

tal de ser mayoría y 
retener  la  presiden-
cia  de  la  Comisión 
de Gobierno, compró 
diputados  de  otros 
partidos,  situación 
que  en  su  momento 
también denunció la 
aún  perredista  y  ex 
petista  Edith  Ruiz 
Mendicutti”, recordó.

de esta forma, Gómez del 
Campo dijo que la Comisión 
de Gobierno será rotatoria en-
tre los tres partidos que obtu-
vieron más votos, el orden en 
que se ocupará la presidencia lo 
determinará el coordinador del 
grupo parlamentario que tenga 
mayor número de diputados, y 
será integrada por los coordi-
nadores de los grupos, más dos 
diputados del grupo mayorita-
rio y uno del que constituya la 
segunda fuerza numérica.

Game Over: inhabilitan 83 maquinitas
de LA redAcción
conunidadl@nuevoexcelsior.com.mx

Personal del Instituto de Ve-
rificación Administrativa del 
distrito Federal (InveadF) in-
habilitó ayer 83 maquinitas, de 
las llamadas tragamonedas, y 
de videojuegos de dos estableci-
mientos, cuyos dueños no mos-
traron el permiso de uso de suelo 
para esa actividad.

de acuerdo con un comuni-
cado del InveadF, los negocios, 
ubicados en en la colonia San Fe-
lipe de Jesús, delegación Gusta-
vo A. Madero, invadían la vía 
pública con la operación de las 
maquinitas con que se obstruían 
medidas de seguridad.

El personal de la dependencia 
corroboró que el establecimien-
to mercantil, con razón social  
VideoJuegos Corona, con 55 me-
tros cuadrados de ocupa-
ción para su actividad, 
en  la  calle  Tecpan 
de Galeana núme-
ro 73, no contaba 
con la documen-
tación,  por  uso 
de  suelo,  nece-
saria para operar. 
En el sitio se iden-
tificaron 55 máqui-
nas,  de  las  cuales  46 
eran tragamonedas.

Además de esos 55 metros, 
los responsables del sitio ocupa-
ban la mitad de la banqueta, así 

como un carril de vía pública, de 
la calle Tecpan, con máquinas de 
videojuego y tragamonedas, que 
impedían a los transeúntes, e in-

cluso a vehículos, el libre 
paso.

En la misma co-
lonia, un estable-
cimiento sin razón 
social  y  ubicado 
en la calle Hidal-
go fue suspendido 
de sus actividades 

por  no  mostrar  el 
permiso correspon-

diente de uso de sue-
lo para operar en total 28 

máquinas, seis de las llamadas 
tragamonedas,  además  de  no 
contar con salida de emergencia.

“Cuando firmamos un acuer-
do sobre estos giros dejamos pa-
sar un tiempo de gracia para que 
dueños de los establecimientos 
que tuvieran máquinas traga-
monedas tomaran precauciones 
ante el retiro de éstas por estar 
cerca de escuelas. No obstante, 
y aun con varias suspensiones 
ya hechas, los dueños o quienes 
rentan siguen cometiendo faltas. 

“Es indispensable reiterar a 
los dueños de establecimientos, 
o encargados, que si cuentan con 
máquinas de este tipo tienen que 
retirarlas o serán suspendidos, lo 
cual es innecesario si pueden re-
tirarlas”, dijo el consejero pre-
sidente del Inveadf, Meyer Klip 
Gervitz.

Foto: Especial

Las máquinas tragamonedas quedaron fuera de operación.

Foto: Luis Enrique Olivares
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Mariana Gómez del Campo, coordinadora de diputados del PAN.
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Giros
fueron 

sancionados 
por cometer 

faltas

lO FElICITAN Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno (der.), visitó a médicos y pacientes de una clínica 
especialista contra la obesidad. Lo felicitaron por sus políticas de salud.

rada para entender que existe 
gente diferente.

“Tiene que sentirse muy or-
gulloso de lo que está haciendo, 
porque creo que alguna de las ca-
racterísticas de su gobierno ha 
sido la diferencia, hacer cosas 
diferentes. Gracias por pensar en 
grande, y pensó en los más vulne-
rables, eso lo hace más grande”, 
expresó Pérez Sánchez. 

Enseguida, Marcelo Ebrard 
agradeció al equipo de médicos, 
cirujanos plásticos constructi-

vistas, nutriólogos, sicólogos y 
endocrinólogos bajo la dirección 
de José Francisco Campos, por 
la destacada labor que realizan.

Al respecto puntualizó que 
“rara vez se reconoce el servicio 
público, muchas veces la gente 
dice que no sirve nada, y no, no 
es cierto, sí hay muchas personas 
que hacen su trabajo”.

En este sentido, el  jefe del 
Ejecutivo local afirmó que exis-
ten muchos programas que su 
gobierno desarrolla, por ejem-

298
CiruGíAs

de bariatría le han 
cambiado la vida a 

personas con obesidad

plo  las mastografías,  la prue-
ba  del  antígeno  prostático  y 
lo  que  próximamente  será  la 
clínica de urología pediátrica 
especializada.

Antes, el secretario de Salud 
local, Armando Ahued Ortega, 
precisó que esta labor se ha con-
vertido en un ejemplo a escala 
nacional e internacional, porque 
cambia la vida de las personas.

Recordó que este proyecto 
lo desarrollo el jefe de Gobier-
no conforme a su perspectiva 
de acercar los servicios de salud 
a toda la población, incluyen-
do a quien más lo necesita y no 
los puede pagar. “Eso se llama 
equidad a los servicios de salud 
de primer mundo.

“En esta clínica llevamos 298 
personas operadas y le hemos 
cambiado la vida a 298 personas 
más sus familias. La medicina es 
para servir a la gente, para que 
tenga mejor calidad de vida”, 
añadió Ahued.

ALdF
Es dirigida 
actualmente 
por 
perredistas.

No es nada más 
un tema esté-
tico, sino es un 

tema de cómo te sientes 
contigo mismo.”

MArCELo EBrArD
JEFE DE GOBIERNO

REPORTE 98.5

Ciro  
Di Costanzo

Reporte 98.5

Lunes a Viernes

 20:00 hrs.

CADENATRES

Yuriria  
Sierra

Lunes a Viernes

15:00 hrs.

Cadenatres 
noticias

CADENATRES

Mikos

Lunes a Viernes

Durante noticiarios

Cadenatres 
noticias

REPORTE 98.5

Martín  
Espinosa

Reporte 
98.5

Lunes a Viernes

 05:30 hrs.

REPORTE 98.5

Martín  
Espinosa

Reporte 
98.5

Lunes a Viernes

 05:30 hrs.

REPORTE 98.5

Francisco 
Zea
Reporte 98.5

Lunes a Viernes

 13:00 hrs.

REPORTE 98.5

Ethel 
Soriano

Reporte 
Crónicas  
de Salud

Sábado a Domingo

 10:00 hrs.

CADENATRES

Yuriria  
Sierra

Lunes a Viernes

15:00 hrs.

Cadenatres 
noticias

CADENATRES

Francisco 
Zea

Lunes a Viernes

06:00 hrs.

Al empezar  
el día

REPORTE 98.5

Esteban 
Arce

42 minutos

Lunes a Viernes

 17:00 hrs.

REPORTE 98.5
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Espinosa
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Lunes a Viernes
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Yuriria  
Sierra

Lunes a Viernes
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Cadenatres 
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Zea
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 13:00 hrs.
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p
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Escanea con tu smartphone 
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lo nuevo que Excélsior 
tiene para ti.



6 :  comunidad� J U E V E S  1 7  d E  N O V I E M B R E  d E  2 0 1 1  :  EXCELSIOR

<dar paso a empresas de transporte>

Falla planeación en movilidad
por cintya contreras
cintya.contreras@nuevoexcelsior.com.mx

En el distrito Federal la pla-
neación de la movilidad ha sido 
a corto plazo, y en poco tiempo 
se ha rebasado la capacidad del 
transporte público.

Los representantes de las 
empresas Siemens, Alstom y 
Bombardier, especialistas en 
sistemas de transporte masivo, 
consideraron que la ubicación 

de las rutas no solu-
cionan por completo 
las necesidades de 
traslado de la gente 
al ciento por ciento.

“En urbes como 
la Ciudad de México, 
es muy importante 
pensar primero a lar-
go plazo.

“Poner sistemas 
que sean acorde a las 
capacidades que uno 
espera a 30 años, y no 
a los próximos cinco, 
tecnologías que pue-
dan operar durante 
ese tiempo”, sostuvo 
Juan Manuel Gonzá-
lez, director de Ven-
tas y desarrollo de 
Bombardier

Al respecto, Julián Brasero, 
gerente de Movilidad Ferovia-
ria de Siemens, reconoció que 
la inversión para lograr una 
red de transporte útil es alta, 
pero el beneficio, aseguró, está 
comprobado.

Explicó que el trazo de las 

rutas de transporte masivo, 
como Metro y Metrobús, es 
opuesto a las necesidades de 
los usuarios.

Las rutas de menor capaci-
dad, y que operan con autobu-
ses (Bus Rapid Transit, BRT), 
están en los ejes más importan-
tes, cuando lo ideal es que fun-
cionen como alimentadoras de 
los sistemas grandes.

“Un Metro debería transi-
tar por las troncales, los ejes 
principales, los que más trans-

portan y no poner BRT en ésos, 
cargando a la mayor parte de la 
gente.

“después de un número de 
años se está llegando a un pun-
to de saturación tal que hay que 
sustituirlo con Metro”, explicó 
el representante de Siemens.

González dijo que la ciudad 
requiere una mejor planeación 
en el transporte masivo sobre 
tierra, y la creación de redes 
que conecten a la zona metro-
politana a las miles de personas 

que diariamente entran y salen 
del dF por motivos laborales.

Philipe Lormant, director 
general Sector Transporte de 
Alstom Mexicana, dijo que la 
tecnología más viable para el 
futuro debe ser eléctrica o no 
contaminante.

“La solución de los siste-
mas de transporte, sea tran-
vía, sea Metro, sea Suburbano 
responden a estudios de des-
plazamiento y demanda”, dijo 
Lormant.

por filiberto cruz monroy
filiberto.cruz@nuevoexcelsior.com.mx

E
xpertos en trans-
porte pidieron a 
las autoridades 
continuar y am-
pliar el modelo 
conocido como 

Bus Rapid Transit (BRT, Auto-
buses de Transporte Rápido, por 
sus siglas en inglés) en la Ciudad 
de México y terminar con la figu-
ra del “hombre-camión”.

Karina Licea, coordinadora 
de Transporte Público del Ins-
tituto de Políticas para el Trans-
porte y el desarrollo, explicó 
que poco más de la mitad de los 
usuarios en la capital del país 
utilizan microbuses, cuyo mo-
delo de operación es obsoleto.

“Este modelo de transporte 
es el que impera en la ciudad por-
que 55 por ciento del comporta-
miento modelo en la ciudad viaja 
en microbuses.

“Entonces, lo que tenemos 
que hacer como ciudad es re-
estructurar todo el transporte, 
eliminar este sistema de con-
cesiones y conformar empre-
sas donde la gente no tenga que 
competir para ganar dinero, que 
es lo que pasa en el modelo de 
‘hombre-camión’”, detalló la 
especialista.

El modelo BRT es conocido 
en la Ciudad de México como 
Metrobús, y en el Estado de 
México como Mexibús.

En el dF ya hay tres líneas 
operando y una cuarta en cons-
trucción, en la entidad vecina 
opera sólo una línea y 
se prevé la construc-
ción de dos más.

Licea aseguró que, 
tal y como lo detalla 
el Plan Maestro para 
Transporte en el dF, 
que prevé la construc-
ción de diez líneas de 
Metrobús, dicho mo-
delo de transporte 
podría ser parte de la 
solución a accidentes 
como el del microbús 
ocurrido el 5 de no-
viembre en Tlalpan.

detalló que los mi-
crobuses no desapa-
recerían, sino que se 
buscaría integrar rutas 
secundarias en empre-
sas las cuáles alimen-
tarían al Metrobús que sería el 
que realizaría los recorridos más 
grandes.

“No estoy diciendo con esto 
que vaya a haber corredores de 
BRT por todas las calles, sino 
que estos troncales de BRT sean 
alimentadas por otros buses, 
pero que ellos también se sumen 
al concepto inicial de reestructu-
rar el transporte, que ellos con-
formen empresas”, precisó.

Aceptó que el Metrobús en la 
Ciudad de México aún tiene fa-
llas, como la falta de capacita-
ción a los choferes, errores en el 
trazado de las rutas y la falta de 
camiones articulados que reali-
cen viajes exprés, sin detenerse 
cada kilómetro.

Consideró que es la mejor op-
ción para terminar con la mayor 
parte de los problemas que gene-
ra el modelo ‘hombre-camión’.

“El Metrobús todavía tiene 
algunos problemas porque no 
es una red integral de transpor-
te aún, son corredores aislados.

“Lo que tenemos que empe-
zar a pensar, a vislumbrar para 
la Ciudad de México, es ampliar 

Las concesiones 
tendrían que ser 
canceladas para 
terminar con la 
competencia entre 
choferes

Pagan indemnizaciones por microbusazo
>Sólo tres familiares de las 

ocho víctimas que falle-
cieron el 5 de noviembre en 
el choque de un microbús, en 
la Autopista México-Cuer-
navaca, han comenzado a ser 
indemnizadas.

Representantes del ramal 
de la Ruta 1, al que pertene-
cía el microbús accidentado, 
informaron que ya han pagado 
83 mil 197 pesos a familiares 
de tres de las víctimas.

Los pagos iniciaron el 10 de 
noviembre, entregaron 24 mil 
400 pesos a deudos de María 

Guadalupe Gayoso; a familia-
res de Pedro Flores les dieron 
36 mil 500 pesos, y a parien-
tes de Gregorio García, 22 mil 
297 pesos.

Sigue pendiente la ad-
vertencia de que integrantes 
de este ramal promuevan un 
amparo ante tribunales por 
considerar injusto que se les 
deje sin trabajo, luego de que 
desapareció el servicio por or-
den de la Secretaría de Trans-
portes y Vialidad (Setravi), el 
pasado 8 de noviembre.

Se prevé que este viernes 

se reúnan de nuevo represen-
tantes de la Ruta 1 con fami-
liares de las víctimas, para 
continuar con el pago de las 
facturas derivadas de gastos 
funerarios y hospitalarios.

después de ocurrido el ac-
cidente, luego de cinco horas 
de negociación, el Gobierno 
del dF (GdF), los familiares 
de los fallecidos y lesionados 
en el accidente de la carre-
tera México-Cuernavaca y 
los representantes de la Ruta 
1 firmaron un acuerdo para 
garantizar el pago de indem-

nizaciones y brindar atención 
a los afectados.

Fue el titular de Setravi, 
Armando Quintero, quien dio 
a conocer los detalles sobre el 
acuerdo, en el que se destaca 
que en un plazo no mayor a 
ocho días la Ruta 1 cubrirá los 
gastos generados.

Este acuerdo contempla 
diez puntos, fueron en los 
apartados segundo y tercero, 
que la Ruta 1 se comprome-
tió a asumir los gastos que un 
juez determine.

— De la Redacción

esta red de transporte.”
La coordinadora de Trans-

porte Público del Instituto de 
Políticas para el Transporte y el 
desarrollo calificó como bueno 
el desempeño de sistemas como 
el Metro, aunque consideró que, 
por sus costos y complejidad en 
su construcción, no es una op-
ción viable a corto plazo para la 
capital del país.

También advirtió la necesi-
dad de cambiar el rostro de los 
paraderos limítrofes entre el Es-
tado de México y distrito Fe-
deral, los cuáles consideró son 
lugares solitarios y confinados en 
donde no existe una sensación de 
pertenencia por parte de los ciu-
dadanos lo que los convierte en 
lugares inseguros.

>La Secretaría de 
Comunicaciones y 

Transportes (SCT), en 
conjunto con Nacional 
Financiera (Nafin), lan-
zó un programa enfoca-
do a los pequeños y me-
dianos transportistas pa-
ra la compra de vehículos 
de pasajeros nuevos y 
seminuevos.

En entrevista, Mi-
guel Elizalde, director de 
Autotransporte Federal 
de la SCT, explicó que 
la Secretaría aportó 70 
millones de pesos que se 
multiplicarán con recur-
sos de las financieras de 
empresas como daimler, 
Navistar, Paccar y dina, 
que se comprometieron 
a entregar en total mil 
620 millones de pesos de 
financiamiento.

“Son recursos que 
aportó la Secretaría pero 
el encargado de realizar 
el esquema y el fideico-
miso fue Nafin”, detalló 
Elizalde.

Bajo dicho esquema 
los transportistas podrán 
adquirir unidades nuevas 
o usadas, con un prome-
dio de vida de hasta seis 
años de antigüedad.

Además los interesa-
dos podrán pedir hasta 15 
millones de crédito, por 
empresario, de acuerdo al 
número de unidades que 
desee adquirir.

En este proyecto se 
incluye el financiamien-
to de los seguros de los 
vehículos, así como los 
accesorios.

Los solicitantes po-
drán acomodar los plazos 
de pago como mejor les 
convenga, y podrán reali-
zarlos hasta en seis años.

Este programa estima 
que se puedan comercia-
lizar entre mil 500 a dos 
mil unidades nuevas, para 
que de esta forma se su-
peren las 800 que se ven-
dieron el año pasado con 
una subasta similar.

Elizalde señaló que 
este proyecto va ligado 
con el objetivo de reducir 
la edad promedio de la 
flota vehicular.

 “Se sigue trabajando 
con el programa de chata-
rrización, pero este nuevo 
proyecto formará parte de 
ese esquema de moder-
nización que en conjunto 
tendrá un mayor impacto.

“El programa no exi-
ge que los transportistas 
tengan que chatarrizar su 
vehículo, pero lo puede 
hacer”, dijo Elizalde.

— Miriam Paredes

Dan créditos 
para renovar

Se sigue tra-
bajando con 
el progra-

ma de chatarrización, 
pero este nuevo pro-
yecto formará parte 
de ese esquema de 
modernización.”

Miguel elizalde
director de 

AutotrAnsporte 
FederAl de lA sct

4o.
lugar

ocupan los microbuses 
como causa de muerte en 

accidentes viales

60
por ciento

de usuarios de transporte 
público lo hace en 

microbús

25
Mil

microbuses operan en el 
Distrito federal

80
por ciento

de los viajes en la ciudad 
se hacen en transporte 

público

30
por ciento
de las unidades son 

revisadas físicamente 

Es muy 
impor-
tante 

pensar primero a 
largo plazo. Po-
ner sistemas que 
sean acorde a las 
capacidades que 
uno espera a 30 
años.”

Juan Manuel 
gonzález

VentAs y desArrollo 
de BomBArdier

Servicio 
alimentador 

una propuesta del instituto de políticas para el transporte y el desarrollo es que las concesiones de microbuses se 
cancelen para dar paso a empresas que sirvan para alimentar sistemas como el Metro y Metrobús.

Lo que tenemos 
que hacer como 
ciudad es rees-

tructurar todo el transpor-
te, eliminar este sistema de 
concesiones y conformar 
empresas.”

karina licea
instituto de políticAs pArA el 

trAnsporte y el desArrollo

Foto: Claudia Aréchiga

Fotos: Quetzalli González y Archivo

Se anunció la XXV asamblea general de la asociación latinoamericana de Metros y Subterráneos.

Los microbuses deben 
separarse del servicio
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Por filiberto cruz monroy
filiberto.cruz@nuevoexcelsior.com.mx

La Procuraduría General de Justicia 
capitalina (PGJdF) logró la identi-
ficación de un hombre decapitado, 
cuyos restos fueron abandonados en 
Miguel Hidalgo.

La víctima fue identificada como 
Euler Torres Garnica, de 21 años, 
originario de Huixquilucan, Estado 
de México.

No  contaba  con  anteceden-

tes penales y tampoco trabajaba o 
estudiaba.

En la fiscalía de homicidios de la 
PGJdF se notificó a los familiares de 
la víctima.

El cuerpo de Torres Garnica fue 
abanondado el 7 de noviembre, en 
la esquina de Golfo de Guayaquil y 
Lago Guija, colonia Tacuba.

En ese lugar también fue abando-
nado el cuerpo decapitado de Joa-
quín Quiñones Acosta, junto con una 
nota de La Mano con Ojos.

Identifican a decapitado
<Era dE huixquilucan>

reporte
alerta

7: comunidad
comunidad@nuevoexcelsior.com.mx

legalidad

>Ayer, durante las mesas de estudio del XIV Con-
greso Nacional de Criminología, Édgar elías azar, 

presidente del Tribunal Superior de Justicia del dF, 
hizo un llamado a retomar la legalidad, “ese deseo ra-
cional y solidario de observar y cumplir con el marco 
jurídico vigente que exige nuestra sociedad”, luego de 
tantos sobresaltos y casos que han dejado mal parada 
a la justicia, sobre todo en últimas fechas.

Y eso no es difícil de cumplir, según lo planteado 
por elías azar, pues “con el reconocimiento pleno de 
la existencia de los individuos y la conciencia por el 
respeto a sus derechos, convencidos de que nuestro 
derecho individual termina donde comienza el de 
otros, bajo una premisa que se nos ha olvidado: vive y 
deja vivir.”

“Nada más cierto y nada más ausente en estos 
tiempos, en los que el egoísmo y la ambición desme-
dida se hacen presentes, o motor funesto de quienes 
han decidido sustraerse de la sociedad y atentar 
contra sus integrantes al incumplir el marco jurídico 
normativo”. Sin duda, se trata de un mensaje muy di-
recto no sólo a jueces, sino también a representantes 
de otros ámbitos judiciales.

También es de tomar en cuenta algo que el ma-
gistrado ha venido repitiendo y se pierde en oídos 
sordos, de que la violencia se impone como “ánimos 
rebeldes, contrario a los intereses superiores de la 
sociedad, donde el gobierno enfrenta el reto de ven-
cer a organizaciones criminales que, aprovechando 
la coyuntura de indolencia o ambición y desencanto 
por la que atravesamos, reclutan a hombres y mujeres 
que, dejando de lado su vida en sociedad, se asocian 
en ánimo de lograr ganancias económicas, en detri-
mento de todos nosotros.”

Vacaciones obligatorias

>Ya comenzaron las vacaciones obligatorias en dis-
tintas dependencias del Gobierno del dF, luego de 

que en este espacio anunciamos, el pasado 3 de octu-
bre, que la última quincena de diciembre no se les pa-
garía a los empleados de confianza y temporales.

Ejemplos sobran, sólo por mencionar en la Se-
cretaría de Protección Civil ya hay varios que están 
descansando escalonadamente. Con ese fin tratan 
las autoridades de mitigar el enojo de los trabajado-
res, aunque nos aseguran que el aguinaldo sí llegará 
completo.

Cuando dimos a conocer esta situación, uno de 
los empleados nos dijo: “No sabemos si esa quincena 
vamos a descansar, tal vez nos van a dar vacaciones o 
tal vez ya nos van a correr.”

Las notificaciones de la falta de pago también se 
hicieron parcialmente, pero a través de jefes de área 
o departamento, nada de circulares, será un pro-
medio más de cinco mil empleados los que se verán 
afectados.

elsanto.balasperdidas@gmail.com

balas 
perdidas

El Santo

Advierten por 
más secuestros
Por filiberto cruz monroy
filiberto.cruz@nuevoexcelsior.com.mx

El fiscal antisecuestros de la 
Procuraduría General de Jus-
ticia del distrito Federal, Ós-
car Montes de Oca, admitió 
que, históricamente, en no-
viembre aumenta el número 
de denuncias por  plagio, entre 
diez y 15 por ciento 
debido.

El funcionario des-
tacó que durante los 
primeros  15  días  de 
noviembre el prome-
dio de secuestros ha 
permanecido estable, 
sin embargo no des-
cartó que la tenden-
cia pueda cambiar.

Montes de Oca detalló que 
los  secuestradores  prefieren 
víctimas de clase media, que 
no cuentan con seguridad pri-
vada, por  lo que pidió a  los 
ciudadanos tener cuidado de a 
quién revelan datos personales 
y cambiar sus rutas de traslado.

Por otra parte, informó de la 
captura de Marco Antonio Pa-
checo García, acusado de se-

cuestrar a un terapeuta, cuyo 
cadáver fue encontrado en un 
tramo carretero del Estado de 
México, no obstante que sus fa-
miliares habían pagado el dine-
ro del rescate.

El plagio ocurrió el 23 de 
agosto pasado en la delegación 
Miguel Hidalgo y el cuerpo fue 
encontrado el 11 de septiem-

bre en la carretera La 
Marquesa-Tenango, 
paraje La Loma.

de acuerdo con ci-
fras del Quinto Infor-
me  de  Gobierno  del 
dF, de enero a julio de 
2001, la Procuraduría 
capitalina tenía el re-
porte de 458 casos de 

privación ilegal de la libertad, 
de  los cuales  sólo 26  fueron 
considerados como secuestros.

Hace  tres  años,  el  25  de 
noviebre de 2008, la PGJdF 
creó la Fuerza Antisecuestros 
(FAS), la que entró en opera-
ciones 45 días después, luego 
de la publicación del decreto en 
la Gaceta Oficial del GdF, en 
la que participa personal cer-
tificado por el gobierno federal. 

atento
El pago de 
aguinaldos 
incrementa 
los riesgos.

<acudEn también los municipios conurbados>

Analizan las causas 
de accidentes viales
Por gerardo JimÉnez
gerardo.jimenez@nuevoexcelsior.com.mx

a
utoridades  fe-
derales, del dis-
trito  Federal  y 
del  Estado  de 
México instala-
ron cinco mesas 

de trabajo para prevenir acciden-
tes de trasporte público en ca-
rreteras y autopistas de ingreso 
a la ciudad.

El martes pasado se realizó 
la primera “Reunión de Coor-
dinación en Tramos Carreteros 
y Vialidades de Conectividad 
Metropolitana”, en la sede de la 
Secretaría de Seguridad Pública 
del dF (SSP-dF).

El encuentro duró más de dos 
horas, en el que estuvieron repre-
sentantes de 20 autoridades de 
distintos niveles de gobierno.

El gobierno federal estuvo re-
presentado por la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes 
y la Policía Federal; del Estado 
de México asistieron la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana y la 
Procuraduría General de Justicia 
mexiquense.

Por  el  dF,  además  de  la 
SSP,  asistieron  la  Secretaría 
de Transportes y Vialidad (Se-
travi), Obras y Servicios (SOS), 
y  la  Procuraduría  General  de 
Justicia (PGJdF), entre otras 
dependencias.

También acudieron respon-
sables de transporte de nueve 
municipios conurbados: Chal-
co,  Ecatepec,  Huixquilucan, 
Ixtapaluca, Los Reyes la Paz, 
Naucalpan,  Nezahualcóyotl, 
Tlalnepantla y Valle de Chalco.

Se definió como objetivo en-
frentar problemas comunes en 
materia vial y prevenir los acci-
dentes de tránsito en autopistas 
y otras arterias que enlazan con 
el Estado de México.

Acordaron instalar, de mane-
ra “inmediata”, cinco mesas de 
trabajo para presentar propues-
tas, a corto y mediano plazo, en 
temas  como  marco  normati-
vo, operativos viales entre am-
bas entidades, planes en caso 

Se instalaron cinco mesas de trabajo en las que participan autoridades 
federales, del Distrito Federal y del Estado de México para prevenir percances

Aclaran crímenes en el sur
Fueron detenidos inte-
grantes de las bandas ri-
vales Los Changos y La 
Mano con ojos

Por filiberto cruz monroy
filiberto.cruz@nuevoexcelsior.com.mx

Con la detención de tres suje-
tos más, suman 18 las personas 
aprehendidas por la Procura-
duría General de Justicia del 
distrito Federal (PGJdF), de 
octubre pasado a la fecha, re-
lacionadas con asesinatos, se-
cuestros,  lesiones  y  delitos 
contra la salud en el sur de la 
Ciudad de México.

El titular de la dependencia, 
Miguel Ángel Mancera, detalló 
que los detenidos son presuntos 
integrantes de los grupos rivales 
Los Changos y La Mano con ojos.

“Eduardo Moreno Sánchez 
y Carlos Iván García Villaseñor, 
dijeron pertenecer a la banda Los 
Changos, ambos están relacio-

Foto: David Solís

El procurador general de Justicia del DF, Miguel Ángel Mancera, 
presentó a los presuntos responsables.

nados con dos homicidios y una 
tentativa de homicidio.

“El otro detenido es Roberto 
Guadalupe Hernández Chávez, 

vinculado con tres homicidios y 
quien dijo ser integrante del gru-
po La Mano con Ojos, detalló.

Hernández Chávez presunta-

mente aceptó privar de la vida, 
en abril de 2009, a Tirso damián 
Cervantes Monjarrás, en la dele-
gación Tlalpan.

También del homicidio del 
narcomenudista Ángel Casaso-
la Rojas, en diciembre de 2009, 
en la carretera Picacho-Ajusco.

Moreno fue capturado en Co-
yoacán, en posesión de dos bol-
sas con mariguana, y aceptó que 
levantaba a la gente que se nega-
ba a vender narcóticos.

García Villaseñor dijo ser jefe 
de Moreno y realizar labores de 
informante para su grupo.

de  contingencia  y  desarrollo 
metropolitano.

También se analizará el reor-
denamiento de transporte públi-
co y fijación de horarios para la 
circulación de vehículos de carga 
así como la asignación de carri-
les exclusivos para este tipo de 
vehículos.

El titular de la SSP-dF, Ma-
nuel Mondragón, presentó un 
estudio de Ingeniería de Trán-

sito, sobre las condiciones que 
diariamente afectan el despla-
zamiento de ciudadanos mexi-
quenses que ingresan a la ciudad 
y viceversa.

El estudio está orientado en 
dos aspectos: la problemática 
en tramos carreteros (libres o 
con peaje), y lo que se presenta 
en las denominadas vialidades 
de conectividad.

Los asistentes coincidieron 

18
DEtEniDos

lleva la PgJdf de octubre 
a la fecha relacionados 

con el crimen organizado

CoordinaCión 
y prEvEnCión

Autoridades federales, del DF y del Estado de México buscan evitar que ocurran 
accidentes como el choque de microbús del 5 de noviembre en tlalpan.

La Reunión de Coordinación en 
tramos Carreteros y Vialidades 
de Conectividad Metropolitana 
analizará:

nn Marconnormativo.
nn Operativosnynplanesnden

contingencia.

nn Desarrollonmetropolitano.
nn Reordenamientondentransporten

público.
nn Fijaciónndenhorariosnparanlan

circulaciónndenvehículosnden
carganynlanasignaciónndencarrilesn
exclusivos.

soluciones en que en algunos tramos de las 
autopistas y carreteras que co-
nectan a esta ciudad con Toluca, 
Cuernavaca, Pachuca, Puebla, 
Texcoco y Querétaro, se regis-
tran factores de riesgo.

Algunos  problemas  de-
tectados  son  altos  niveles  de 
congestionamiento  en  horas-
pico,  prácticas  irregulares  de 
vehículos de transporte público 
y de carga.

Otras fallas son la carencia de 
iluminación, la falta de señala-
mientos, controles de velocidad 
y de infraestructura peatonal, 
entre  otros,  temas  que  serán 
atendidos.

de acuerdo con estadísticas 
presentadas, en los tramos ca-
rreteros se han registrado duran-
te 2011, un total de 917 incidentes 
de tránsito, en los cuales 777 per-
sonas han resultado lesionadas 
y 458 más han perdido la vida.



¿SABÍAS QUE?

Homenaje

Recuerdan a los 17 sabios

En 2000 el gobierno de México rindió homenaje a los llamados 17 
Sabios de Fin de Siglo, entre ellos Andrés Henestrosa, Leopoldo 
Zea, Miguel León Portilla, Ruy Pérez Tamayo y Santiago Genovés, 
entre otros. Con una medalla se les reconoció a su trayectoria.

La presea la habrán de entregar cada dos años a personajes rele-
vantes, tanto en México como en el extranjero, en las áreas cien-
tífica, filosófica, literaria, artística, musical, científica, etcétera, el 
recinto anfitrión junto con el Centro Universitario de Integración 
Humanística, la Universidad del Claustro de Sor Juana y el Centro 
de Estudios Universitarios Londres.

El Centro de Cultura de Casa Lamm participa en esta ceremonia 
de reconocimiento.

comunidad

SolUción Al AntErior

VErticAlES

HoriZontAlES

<crucigrama>
1. Se dice de ciertos mamíferos, 
vegetarianos y cuyas extremidades 
terminan en pezuña.
2. Peso antiguo que era de cuatro 
gramos.
4. Territorio de ultramar de Portugal, 
situado en la costa sureste de China.
5. El primer hombre según la Biblia.
6. Suerte de introducir el balón en el 
arco adversario, en algunos deportes.
7. Murmullo continuo y confuso de 
voces.
8. Agrio.
9. Que se hace o sucede en tiempo a 
propósito y conveniente.
13. Desván para guardar granos.
15. Forme idea de una cosa.
18. Tener o mostrar asco de una cosa.
19. Ofrecer dones y sacrificios a Dios en 
acción de gracias.
22. Algo sordo.
24. Superficie.
25. Errante, incierto, variable.
29. Extrañas, poco frecuentes.
30. Cantar la rana.
31. Atreveos.
33. Ciudad y capital económica de la 
República del Yemen.
35. Uno con cuerdas.

1. En astronomía, Osa.
3. Mostraría la intención de ir a hacer 
algo.
10. (...-Ekiti) Importante ciudad del 
sudoeste de Nigeria.
11. Danza húngara.
12. Molusco cefalópodo decápodo 
marino, comestible.
14. Percibían el sonido.
16. Artículo neutro.
17. Planta compuesta de hojas 
espinosas y flores azules.
19. Gigante que, según lamitología del 
norte europeo, comía carne humana.
20. Adapte una cosa de modo que 
venga justa con otra.
21. (Dario) Actor y dramaturgo 
italiano, premio Nobel de literatura 
en 1997.
23. Conciliábulo nocturno de brujos.

26. Artículo indeterminado.
27. Dicho agudo y sentencioso de uso 
común.
28. Vela cuadra con que las 
embarcaciones latinas navegan en 
popa con vientos fuertes.
30. Comer por la noche.
32. (... en Hunze) Ciudad de Países 
Bajos.
33. Roturad la tierra con el arado.
34. Que tiene dientecillos semejantes 
a los de la sierra.
36. (Cochinilla de San ...) Crustáceo 
isópodo terrestre, de figura aovada, 
que cuando se lo toca se hace una 
bola.
37. Antorcha.
38. Pérdida de la honra.
39. Agáloco.

SolUción Al AntErior

<sudoku>

El objetivo es llenar una cuadrícula 
de 9x9 celdas (81 en total), que 
se divide en subcuadrículas de 
3x3 (también llamadas cajas o 
regiones) con números del 1 al 
9, a partir de los que ya están 
dispuestos en algunas celdas. 

La norma esencial es no repetir 
ninguna cifra en una misma fila, 
columna o subcuadrícula. En 
realidad no es tan difícil, aunque 
te aclaramos que resolverlo 
requiere paciencia. Es más, 
no necesitas conocimientos 
numéricos especiales, sino sentido 
común. Ejercita la mente y 
diviértete.

¡MáS núMEroS!

SolUción Al AntErior

toMA  
todo
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luis Miguel Brito

¿cuál ha sido el récord de juegos consecutivos perdidos en el 
futbol americano entre equipos profesionales?
El de los Delfines de Miami – 20.

capitalino

¿con qué palabra clasifican con más frecuencia los provincianos 
a los turistas chilangos?
Dicen que son (perdón, somos) “muy acelerados”.

Alex cordero

¿cuál debe ser la conducta apropiada para el hombre cuyo 
apasionado idilio se desbarata súbitamente?
Tome las cosas con calma y con tranquilidad. Adhiérase a la 
nueva situación. Esa especie de dominio de tomar los cam-
bios poco a poco es muy benéfica. Y si no puede dominarse, 
muestre indiferencia, mucho ayuda.

álvaro Figueroa S.

Ante tantos comentarios hechos por oscar Wilde hacia la pasión 
del amor, ¿cuáles merecen especial atención?
Posiblemente éstos: “Un solo palpitar de pasión —la pri-
mera llamada de la juventud—equivale a todos los consejos 
de los sabios. No hay que cargar nuestras almas con diferen-
tes consejos de los filósofos. ¿Acaso no tenemos labios con 
qué besar, corazones con qué amar y ojos con qué admirar?”

chelo M y amigas

los hombres, ustedes, tienen como mil versiones diferentes que 
las palabras o frases que convertidas en “flores”, piropos, más 
agradan a la mujer que los merece o no. ¿cuál es el caso en los 
hombres? 
Una muy sencilla, pero a riesgo de revelar lo indebido, creo 
que lo más atinado de mujer a hombre, sin temor a serias con-
secuencias, sería dedicarle una sola palabra: “Guapo” (ideal, 
hecho a la medida para todos los gustos, edades, situaciones  
y sin temor de que lo tomen a bien o a mal.

Vicente Gaona

¿Qué porcentaje de los hombres que se divorcian se vuelven a 
casar? ¿Y el de las mujeres?
Según encuestas confiables, 78 contra 68 de ellas. De las mu-
jeres que se divorcian antes de cumplir 30 años de edad, 76% 
se casa de nuevo, pero de las que se divorcian a los 50 o más 
años, sólo 11% reincide.

Estrellas V 

¿cree usted que se pueda vivir con los ingresos de una astróloga? 
¿Se le puede considerar como una profesión?
Hay buenas posibilidades si se le toma muy en serio y se com-
bina con la astronomía; y como profesión es particularmen-
te aceptable si se tiene amistades crédulas económicamen-
te estables.

María Elena Arroyo

Para subir los ánimos de la mujer en cualquier situación pública 
o privada, ¿qué se recomienda?
La aplicación del lápiz labial.

Alfredo La Mont dará respuesta a las preguntas razonables,  
de interés general, que se envíen a su dirección electrónica.

alfredolam@prodigy.net.mxalfredolam@prodigy.net.mx

alfredo 
la mont

Sin  
maquillaje

El Kakuro es como un crucigrama, 
pero con números. Se trata de su-
mar dígitos del 1 al 9 en una cua-
drícula de celdas, pero no puede 
repetirse alguno para lograr el resul-
tado indicado. La cuadrícula tiene 
celdas en color negro con dos nú-
meros, arriba y abajo de una línea 
diagonal. El número superior es el 
que debe buscarse horizontalmen-
te; el inferior, de manera vertical.

¡SúMAtE  
A lA diVErSión!

SolUción Al AntErior

<kakuro> horóscopos

aries 
(21 marzo - 19 abril)

 Salga y diviértase, 
pero por sobre to-

do, disfrute de la compañía de al-
guien. El amor se destaca junto 
con su bienestar físico y mental.

nacidos  
en esta fecha:  
Rachel  
mcadamsm, 
Danny DeVito y 
martin Scorsese.

Si su cumpleaños es hoy, manten-
ga las cosas simples y que valgan 
la pena, y alcanzará su meta. No 
permita que asuntos materiales 
se interpongan en su camino.

escorpión
(23 octubre - 21 noviembre)

No deje que el co-
razón gobierne la 
cabeza, especial-
mente cuanto tra-
te con gente que 
intenta impresio-

narlo. Haga lo mejor por mos-
trar habilidades y talentos.

tauro 
(20 abril - 20 mayo)
No busque proble-
mas. Entrometerse 

sólo le da sufrimientos. Ponga su 
energía en lo que pueda alcanzar 
por su cuenta. Persiga ideas.

GÉminis 
(21 mayo - 20 junio)
Quédese cerca de 
casa y con la gente 

que quiere. Pasar tiempo hacien-
do más cómodo su hogar los be-
neficia a usted y su familia.

cáncer 
(21 junio - 22 julio)
Lo que pueda hacer 
por otros le ayudará 

a ampliar su reputación y posibili-
dades de quedar mejor. Sus accio-
nes son lo que cuenta.

leo 
(23 julio - 22 agosto)
Su encanto y diplo-
macia le dará buena 

fortuna. Su forma de manejar a je-
fes y compañeros determinará a 
qué puede aspirar en el futuro.

virGo 
(23 agosto - 22 septiembre)
Su ansiedad será fácil 
de detectar. Ser muy 

franco causará algunas dificulta-
des. Vaya de frente y ocúpese de 
sus responsabilidades.

libra 
(23 sept. - 22 octubre)
Vaya donde haya ac-
ción. Lo que haga por 

otros u ofrezca en términos de co-
nocimientos y experiencia, le dará 
lo mismo a cambio.

saGitario 
(22 noviembre - 21 dic.)

 No permita que la ira 
detenga su progreso. 

Avance. Entre en acción y muestre 
a todos qué puede hacer. Un cam-
bio en casa elevará su espíritu.

capricornio 
(22 diciembre - 19 enero)
Evalúe su situación y 
ordene sus papeles 

personales. Querrá hacer cambios 
simples, pero efectivos que le ayu-
den a asegurar su casa y familia.

acuario 
(20 enero - 18 febrero)
No crea todo lo que 
le digan. Vaya a las 

fuentes y aténgase a lo verdadero. 
Puede impresionar y convencer a 
otros de ver las cosas a su manera.

piscis 
(19 febrero - 20 marzo)
Alguien de su pasa-
do juega un gran pa-

pel en su futuro. Pida y consiga 
ayuda. Una relación se desarrolla-
rá bien gracias a un gesto.

andrés Henestrosa,  
El gran indio biblioteco.

Foto: Walter Shintani/Archivo
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Preservan patrimonio
El Foro del Patrimonio Intangible de los 
Pueblos y Barrios Originarios en la
Ciudad de México se inauguró ayer con el 
propósito de generar identificación hacia 
esas manifestaciones, su revitalización y 
mayor difusión. —Notimex

Recuerdan a Vicens
La escritora de Josefina Vicens (1911-
1988) fue homenajeada la tarde del 
martes por el Instituto Nacional de 
Bellas Artes en el centenario de su 
nacimiento, en la sala Manuel M. Ponce 
de Bellas Artes. —De la ReDaccióN

COMUNIDAD :  9
expresiones@nuevoexcelsior.com.mx

Aparece muerta hija de Donoso: La 
escritora Pilar Donoso, hija del premiado escritor chileno José 
Donoso, fue encontrada muerta en su domicilio del residencial 
barrio de Providencia, en Santiago de Chile, dio a conocer ayer la 
Brigada de Homicidios de la Policía. —AFP

Foto: Especial

Foto: Especial

SITAC

Lo estético 
como hábito

Shuddahabrata Sengupta 
propone diálogos entre 
disciplinas para llegar al arte

POr SONIA ÁvIlA
sonia.avila@nuevoexcelsior.com.mx

L
a  frontera  entre 
arte y vida coti-
diana es cada vez 
más  tenue,  ase-
gura el artista y 
curador Shudda-

habrata Sengupta. Creadores de 
trayectoria y emergentes usan la 
cotidianidad como materia pri-
ma con mayor frecuencia y la so-
ciedad se apropia de la estética 
con naturalidad, lo que facilita 
su convivencia.

Con esa idea Sengupta, quien   
fue curador en la documenta 11 
y participó con obra en Kassel 
(2009), en la bienal de Estambul 
(2007) y en la bienal de venecia 
(2005) dirigirá la décima edición 
del Simposio Internacional de 
Teoría sobre Arte Contemporá-
neo  (SITAC).

El ciudadano indio plantea 
que una teoría del arte no refiere 
a consideraciones académicas ni 
técnicas, sino a cuestionamien-
tos sencillos sobre las relaciones 
del ser humano con su entorno: 
“¿Cómo vemos y pensamos el 
mañana?, ¿qué hacemos noso-
tros para una mejor experiencia 
como seres humanos?, son pre-
guntas tanto del arte como de la 
vida, la filosofía, la belleza”, se-
ñala en entrevista.

Por ello para el SITAC, que 
se realizará en febrero de 2012 
con el título El futuro: de vuelta 
a la cuenta larga, busca diálogos 
entre artistas, arquitectos, ma-
temáticos, filósofos, científicos, 
biólogos, sociólogos, estudiantes 
y espectadores.

“Creo que lo interesante es 
que  nuestras  vidas  están  en-
vueltas por diferentes acciones 
estéticas,  que  las  decisiones 
que hacemos a diario son igual 
de valiosas estéticamente que las 
cuestiones de la belleza, la filo-
sofía y la elegancia, y no somos 
capaces de separar ambas; ima-
gino el arte sin frontera con nues-
tra vida”, dice.

Sengupta  reconoce  que  su 
propuesta está enmarcada en un 
contexto mundial con tendencia 
a la fusión de pensamientos y ex-
presiones en la que, por ejemplo, 
en la bienal de Arquitectura de 
venecia se privilegió el arte sobre 
las edificaciones o en la próxima  
documenta (13) habrá lo mismo 
científicos que escritores.

Al asegurar que no es nove-
dad que el arte se alimente de 
ciencias ajenas, el curador des-
taca que sociedades como las de 
méxico o India se en-
cuentran en un momen-
to de transformaciones 
que promueve una ma-
yor sensibilidad artís-
tica entre la población 
alejada al arte.

“Por ejemplo, cuan-
do pensamos en cómo 
planear  la  ciudad, 
cómo la gente arregla 
sus movimientos para 
vivir  juntos,  estamos 
pensando  y  tomando 
decisiones estéticas, al 
final la vida diaria y las 
decisiones que tomamos se verán 
afectadas o intervenidas por la 
belleza, a través del diseño, la ar-
quitectura, el urbanismo y otras 
cuestiones estéticas”, precisó.

Incluso Sengupta considera 
que la población a escala mun-
dial está preparada para retomar 

La exposición Fetiches críticos 
tendrá dos piezas de Sengupta 
en el Museo de la Ciudad.

el arte más como una acción pro-
pia que como una herramienta de 
entretenimiento o como estrate-
gia para apreciar su entorno.

“Porque todo lo que se pro-
duce en nuestra sociedad tiene 
preguntas que igual aplicamos en 

la teoría del arte y los 
mismos artistas buscan 
un contacto con otros, 
con  un  matemático, 
un químico, incluso un 
trabajador de fábrica”, 
añade.

Al referirse al futu-
ro, el artista aclara que 
no  piensa  en  un  mo-
mento  a  largo  plazo, 
más bien en el presente 
que se vive en la incer-
tidumbre y la expecta-
tiva de lo que sucederá.

“A veces las prácti-
cas de artistas no están pensadas 
tan en el futuro sino en el aquí y el 
ahora, y me parece relevante re-
tomar la reflexión y aprovechar el 
momento histórico que vivimos 
con tantos cambios para hablar 
del futuro desde diferentes luga-
res”, concluye.

¿QUIéN eS?
Shuddhabrata Sengupta 
(Nueva Delhi, 1968) es un 
artista, curador y escritor 
enfocado al arte digital y la 
influencia de éste con la so-
ciedad. En 1992 fundó el Co-
lectivo Raqs Media con el 
que ha incursionado en la 
investigación del arte desde 
la filosofía.

Sengupta ha participado en 
exhibiciones internacionales 
como Documenta, Kassel, la 
Bienal de Estambul y la Bie-
nal de Venecia. También es 
cofundador de la platafor-
ma digital Sarai, en la que 
propone un modelo público 
de investigación.

El artista también parti-
cipará en México con dos 
piezas de la exposición Feti-
ches críticos, que se presen-
ta en el Museo de la Ciudad 
de México a partir del 24 de 
noviembre.

¿DÓNDe Y 
CUÁNDO?
El décimo SITAC 
se realizará del 
9 al 11 de febre-
ro de 2012, en el 
Teatro Julio Cas-
tillo del Centro 
Cultural del Bos-
que. Reforma y 
Campo Marte, 
Chapultepec.

Cuando pen-
samos en 
cómo pla-

near la ciudad, cómo 
la gente arregla sus 
movimientos, estamos 
pensando y tomando 
decisiones estéticas.”

Lo que se pro-
duce en nues-
tra sociedad 

tiene preguntas que 
igual aplicamos en la 
teoría del arte.”

ShuddahabRata 
SenguPta / ARTISTA

SUbASTAS eN NY

UNA SANDíA 
AgrIDUlCe  
De TAMAYO
nueVa YORK.- Reba-
nadas de sandía, lienzo 
que Rufino tamayo rea-
lizó en 1950 para la bie-
nal de Venecia y que lle-
gó al Museo de arte Mo-
derno (MoMa) de nueva 
York a través de una do-
nación tres años más tar-
de, se adjudicó anoche 
por 2.2 millones de dóla-
res en Sotheby’s, supe-
rando su máximo espera-
do de venta de dos millo-
nes de dólares.
Otra pieza colocada fue 
Frutero y dominó (1928), 
sin embargo, Tres figuras 
(1966), estimada entre 
750 mil y 950 mil dóla-
res, o Naturaleza muerta 
con cabeza (1932), valo-
rada entre 300 mil y 400 
mil dólares, no encontra-
ron comprador. –EFE

Fotos: Jaime Boites y cortesía MCM

Fotos: AP y especial

Rebanadas de sandía 
(1950)
Lienzo de 100 por 80.6 
centímetros. tenía un precio 
estimado entre 1.5 y dos 
millones de dólares.

natuRaleza 
mueRta con 

cabeza (1932)
Lienzo de 65 por 49.5 
centímetros. tenía un 

precio estimado 
entre 300 mil y 400 

mil dólares.

SIn COMPRadOR

tRes FiguRas (1966)
Lienzo de 129.9 por 195.3 
centímetros. tenía un 
precio estimado entre 
750 mil y 950 mil dólares.

SIn COMPRadOR

2.2
MILLOneS

de dólares
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Territorios 
inciertosÓscar  

benassini
obenassinif@hotmail.com

¿Hasta cuándo 
Tiempos 

Violentos?
Más de un artista estará partiendo de ahí 

para que queden testimonios

d
epende. Hasta el 22 de abril de 2012, con 
toda seguridad, si estamos hablando de la 
muestra del Conaculta, el InbA y el mu-
seo de Arte Carrillo Gil. ¿Hasta que enten-
damos (entiendan)?, ¿mientras haya régi-
men político y de gobierno que los preten-

da?, ¿hasta que la crisis mundial haya pasado?, ¿hasta que 
el péndulo dialéctico oscile de nuevo en dirección al bien?, 
podrían ser respuestas útiles si nos referimos a colgados, de-
capitados, rafagueados, retacados en fosas, coloquiales to-
dos ellos para la autoridad en tanto criminales que nomás se 
están matando entre ellos para facilitar la limpia, a pesar de 
lo cual Human Rights Watch no se convenció ni un poquito.

Álvaro Carrillo Gil, pediatra yucateco nacido en 1898 y 
especializado en La Sorbona, coleccionó pinturas que 
más tarde nos obsequió en el museo que lleva su nom-
bre, proyecto arquitectónico y museográfico de Augusto 
H. Álvarez y Fernando Gamboa, respectivamente, inaugu-
rado en 1974. La colección consta de mil 775 piezas, de 
las cuales mil 417 pertenecieron al acervo privado del doc-
tor; 385 han sido catalogadas como obras de arte contem-
poráneo. Y es así que Déborah Dorotisky, curadora de la 
muestra Tiempos Violentos de México, ha concebido una 
aproximación diferente al acervo del mACG, proponien-
do a la violencia como eje articulador de la exposición. 
Fueron Sandra Zetina, Alejandra Olvera y Bertha Aguilar, del 
posgrado en Historia del Arte en la unAm quienes han 
propuesto el recorrido, desde los inicios de la Revolución 

mexicana, hasta el movi-
miento  estudiantil  de 
1968 y nuestras muertas 
de  juárez,  ineludible, 
eterna vergüenza nacio-
nal.  En  su  mayoría  se 
trata de trabajos de Da-
vid Alfaro Siqueiros y de 
José Clemente Orozco, con 
los temas que les son por 
demás  característicos, 
y en los que la violencia 
encontraba justificación 
en las luchas de reivin-
dicación social. nuestro 
tiempo, estos años y las 

víctimas, tienen también representación en trabajos como 
el documental Muertes Chiquitas, de Mireia Sallatés o Ge-
nealogías, de Diego Berruecos. Atinada, lamentablemente, 
la curadora: “…se intenta ir más allá de las obras (pre-
sentadas) sin un discurso específico, aportando un espacio 
para nuevas voces”. Son piezas, se nos dice, con una fuer-
te carga de violencia, hilo conductor para una presenta-
ción que no busca ser historiográfica sino temática.

nuestro tema, el que nos ofrece más que ningún otro 
una visión de nuestro mundo y un referente para presen-
ciar el arte, es irremediablemente violento. un entorno 
cargado de corrupción, degradación moral y muerte que 
ofrece elementos para ubicar y juzgar la obra del Carrillo 
Gil y tantas cosas más, en un solo ejercicio de desalien-
to cotidiano. Quiero imaginar a un Siqueiros, a un Orozco, 
pintando para construir una nación de gente decente, 
magnificando con ese fin la violencia de semejante lucha, 
por ingenua que con los años haya resultado. no consigo 
visualizar a don David, don José Clemente, don Diego y a 
tantos otros que han pretendido plasmar nuestra historia 
a través de la plástica, atónitos ante el absurdo resultado 
de la pretensión de que los buenos acaben con los malos, 
como si la dualidad no fuera esencia de méxico.

Habrá Tiempos Violentos hasta abril, en espera de que 
seis meses nos hubieran ido proponiendo una óptica dis-
tinta para hacernos nuestra historia, sabedores de que 
los errores y el horror requerirán mucho más para irse sa-
neando. En tanto, conducidos por curadoras sensatas hi-
jas de su época, vamos al Carrillo Gil a ver la violencia que 
hizo arte. más de un artista del siglo XXI estará partiendo 
de ahí para que queden testimonios de tanta insania.

Son piezas con 
una fuerte carga 
de violencia, 
hilo conductor 
para una 
presentación no 
historiográfica 
sino temática.

<Festival Miguel bernal JiMénez>

Mullova dará vida al 
abuelo de la música 
POr VirGiniA BAutiStA
Enviada
virginia.bautista@nuevoexcelsior.com.mx

m
ORELIA.- To-
car  las  obras 
de johann Se-
bastian  bach 
l e   p e r m i te 
cambiar cons-

tantemente su manera de ver la 
música, confiesa la violinista 
rusa viktoria mullova, quien 
se encuentra por primera vez en 
méxico para ofrecer dos con-
ciertos en la capital michoacana 
dentro del Festival de música de 
morelia miguel bernal jiménez.

La ganadora del primer pre-
mio en el Concurso Sibelius de 
Helsinki, en 1980, y de la medalla 
de oro en el Concurso Interna-
cional Tchaikovski, en 1982, in-
terpretará tres piezas de bach, 
la sonata número uno para violín 
solo y las partitas 2 y 3 para el 
mismo instrumento, que define 
como “muy demandantes y muy 
difíciles técnicamente”.

La artista de 52 años es consi-
derada una de las mejores intér-
pretes de las sonatas y partitas 
para violín solo de este composi-
tor, singulares obras escritas en-
tre 1718 y 1723, cuya grabación es 
“un hito” en su vida personal.

“Todo nace con bach. Cuan-
do tocamos compositores clási-
cos, como mozart o Schubert, o a 
los románticos como beethoven, 
todos vienen de bach. Él es como 
el abuelo de la música y eso nos 
permite entender la producción 
del periodo clásico y posterior”, 
comentó ayer en breve rueda de 
prensa.

La alumna de Leonid Kogan 
en el Conservatorio de moscú, 

La violinista visita por primera vez México para ofrecer dos 
conciertos con piezas de Johann Sebastian Bach en Morelia

VikToria 
MulloVa

La ejecutante dejó su Stradivarius por un 
violín de tripas y un arco barroco.

que abandonó en 1983 para pedir 
asilo en Estados unidos, explicó 
que se siente como si estuviera 
aprendiendo un nuevo lenguaje, 
debido a acaba de cambiar de 
instrumento.

“Ya no estoy tocando el Stra-
divarius, ahora tengo un violín de 

cuerdas de tripa con un arco ba-
rroco. Entonces, el cambio de 
instrumento implica aprender 
todo un nuevo lenguaje, que co-
rresponde a la época en que bach 
escribió las obras en las que no se 
utiliza el violín que usamos hoy 
para el repertorio moderno, lo 
cual me permite, más allá de la 
técnica, entender mejor el esti-
lo”, agregó.

Quien ahora vive en Londres 
considera que el auge que han 
adquirido los instrumentos an-
tiguos es precisamente porque 
permiten entender el estilo. “no 
es sólo el cambio de las cuerdas. 
Tocar en ellos ha modificado mi 

manera de concebir la música”.
La violinista ha participado 

con las más grandes orquestas 
del mundo y ha dado vida a re-
pertorios que van del barroco y 
el clásico a la fusión y la música 
experimental. Su aventura en la 
propuesta creativa contemporá-
nea comenzó en el 2000, con la 
interpretación de música étnica, 
jazz y pop.

“Para mí ahora es muy impor-
tante tener buena acústica, que 
yo pueda escuchar y que la gente 
pueda escucharme. Si siento que 
la gente en verdad me escucha y 
aprecia lo que hago, entonces es 
un buen concierto”, dice.

La voz es su 
instrumento

>mORELIA.- “dar a la 
música coral una vida 

nueva y transmitir la pa-
sión que hay detrás” es la 
búsqueda central del cuar-
teto coral estadunidense 
new York Polyphony, dijo 
el bajo Craig Phillips.

El cuarteto vocal, que 
se presentó anoche en el 
Templo de San Agustín, 
en el marco del Festival de 
música de morelia, trabaja 
la voz, la pronunciación y 
el idioma original de cada 
obra para imprimir una 
nueva dimensión tanto a 
la música coral medieval 
como a la de vanguardia.

El ensamble lo comple-
tan el barítono Chistopher 
dylan Herbert, el contra-
tenor Geoffrey Williams y 
al tenor Geoffrey Silver.

¿DÓnDE Y CuÁnDO?
Viktoria Mullova ofrecerá dos 
conciertos: uno hoy, a las 20:30 
horas, en el Teatro Ocampo y el 
segundo el próximo sábado, a 
las 13 horas, en el teatro More-
los, ambos en Morelia.

ArquEOlOGíA

EncuEntran cocina maya
Vestigios de lo que fue una cocina real maya, que 
sirvió a los señoríos de la antigua ciudad de Kabah, 
fueron descubiertos por especialistas mexicanos 
que trabajan en la región Pucc, en yucatán.

Foto: Cortesía INAH

Foto: Cortesía FMM
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